

Editoriales de la Prensa Local

03 de febrero del 2022



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Todo apunta a Beatriz...

EL TSJE BUSCA MAGISTRADA

El 31 de enero de 2022 terminó su responsabilidad SILVERIA SERRANO GALLEGOS como magistrada del Tribunal Superior de Justicia en el Estado (TSJE), cargo que ostentó desde 2008. Se supone, que, de un momento a otro, deberá ser elegido (a) su sucesor (a). Es altamente probable, que BEATRIZ ANGÉLICA ROJAS TORRES pueda ser la elegida, ya que, los otros dos aspirantes aparentemente no cumplen con algunos requisitos. Es lo que se comenta en los pasillos del edificio de la Mala Noche. Qué dice ARTURO NAHLE.

Subrayar, si esta terna no cae en la ilegalidad, como en el vencimiento de los plazos, el incumplimiento en los requisitos que exige la norma, la abogada BEATRIZ ANGÉLICA ROJAS TORRES se convertiría en la nueva integrante en el Poder Judicial. Incluso, como que andan operando para que esto ocurra, aunque, los actuales magistrados no deben aceptar presiones. Línea pues. Qué dice ARTURO NAHLE.

De entrada, habrá que ver, si, por razones de género la terna está correctamente conformada, es decir, al interior del Poder Judicial se comenta que debería estar conformada por puras mujeres, si esto es así, pues el maestro VIRGILIO RIVERA DELGADILLO que no para de chambear estaría fuera. Qué dice ARTURO NAHLE.

LOS REQUISITOS

Al momento, la terna para sustituir a la exmagistrada SILVERIA SERRANO GALLEGOS, la conforman: BEATRIZ ANGÉLICA ROJAS TORRES, JOSÉ VIRGILIO RIVERA DELGADILLO y CECILIA CERROS ARISTORENA. Ha trascendido que JOSÉ VIRGILIO y CECILIA tendrían impedimentos legales. Qué dice ARTURO NAHLE.

Por ejemplo, en el caso de JOSÉ VIRGILIO no hay que olvidar que le tocó calificar la última elección para gobernador, lo que podría dejarlo fuera. Habrá que ver, si haberle alzado la mano a DAVID MONREAL ÁVILA en la elección del 6 de junio no le afecta. Necesita dos años sin haber hecho nada. Qué dice ARTURO NAHLE.

En el caso de CECILIA CERROS ARISTORENA se le atribuye un parentesco con un actual magistrado, si esto es así, estaría impedida. Habrá que preguntar si es real que haya algún parentesco. Qué dice ARTURO NAHLE.

ALGUNOS TIENEN PALANCAS

También en los pasillos del Poder Judicial se comenta que, el maestro JOSÉ VIRGILIO tiene en su hijo PUBLIO un gran soporte, ya que forma parte del equipo cercano del senador RICARDO MONREAL ÁVILA. Dicen que eso cuenta, aunque no debería ser así.

Qué dice ARTURO NAHLE.

Por un parte, es público, que BEATRIZ ANGÉLICA lleva una amistad desde hace muchos años con SUSANA MONREAL ÁVILA. De manera, los personajes en mención tienen sus palancas, aunque a mí me queda claro, que para estos cargos no deberían de pesar ni tomarse en cuenta. No deberían.

Qué dice ARTURO NAHLE.

En suma, un lugar está desocupado en el Poder Judicial que encabeza el polémico ARTURO NAHLE GARCÍA. Los que viene son días definitivos. Llama la atención que otros actores cercanos a la terna hacen llamadas de desesperación pidiendo el apoyo para su familiar, para que llegue al cargo de magistrada. Diría el Divo de Juárez: pero qué necesidad, que hablen sus méritos.

Pronto hacemos magistrada...

HASTA MAÑANA.

Email: gerardodeavila@elsoldezacaecas.com.mx

Facebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardosolzac](https://twitter.com/gerardosolzac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Infraestructura abierta 2022

RETO.- El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y México Evalúa, Centro de Análisis de Políticas Públicas, A.C. (México Evalúa) en alianza con The Infrastructure Transparency Initiative (CoST), Open Contracting Partnership (OCP), la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información del Estado de Nuevo León (COTAI) y la Comisión de Gobierno Abierto y de Transparencia Proactiva (CGAyTP) del Sistema Nacional de Transparencia (SNT), convocan a gobiernos e instituciones públicas, municipales, estatales y federales a participar en el Reto de Apertura Infraestructura Abierta 2022.

INICIATIVA.- Infraestructura Abierta es una iniciativa de transparencia y datos abiertos que promueve la adopción del Estándar de Datos de Contrataciones Abiertas (OCDS, en inglés) y del Estándar de Datos de Contrataciones Abiertas para Infraestructura (OC4IDS, en inglés) los cuales, contribuyen a la generación, administración y divulgación de datos y documentos sobre los contratos que se llevan a cabo durante el desarrollo de los proyectos de infraestructura.

TRANSPARENCIA.- La Comisionada Presidenta del INAI y del SNT, Blanca Lillia Ibarra Cadena, planteó que las circunstancias generadas por la pandemia no pueden significar un espacio para la discrecionalidad ni deben usarse para justificar decisiones precipitadas o erráticas. Por ello, resulta fundamental que los organismos garantes fomenten la transparencia y la integridad como pilares de una nueva relación entre sociedad y gobierno en aras de velar por un ejercicio óptimo de los recursos públicos.

REFERENTE.- Esta iniciativa será un referente nacional e internacional, que estará marcando la pauta en la agenda pública y llevará a la transparencia hacia un nuevo horizonte, con el propósito de encontrar mejores soluciones a los distintos problemas que enfrenta México y el mundo; por ello, invitó a las instituciones públicas a sumarse.

CONTRATACIONES.- El Comisionado Francisco Javier Acuña Llamas destacó que no basta con que se coloquen al nivel de la mirada pública las contrataciones, pues muchas personas no se dan a la tarea de buscar la información, por ello es importante despertar la curiosidad cívica que es el deseo ferviente de la sociedad de hurgar, de hacer escrutinio público, que es lo que lleva a la conciencia crítica.

EJERCICIO.- "Hacer un ejercicio redondo del derecho a saber, pasar al conocimiento, poder decir no sólo estoy enterado, estoy informada, sino me siento ya dueño de la información necesaria para saber si esto o aquello va a ser útil, si se justifica, si se requiere, si no va contra el tiempo, la modernidad o la historia, y, luego, de ahí pasar a manifestar si se está conforme o inconforme, sobre todo cuando se trata de obras de infraestructura que tienen impacto nacional".

IMPACTO.- Edna Jaime Treviño, Directora de México Evalúa, sostuvo que con esta iniciativa se aspira a generar un impacto positivo en la utilidad de la información pública sobre los proyectos de infraestructura de los gobiernos participantes, también mejorar la toma de decisiones de las políticas públicas relacionadas y su impacto en el bien común.



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Urgen la reactivación económica

En el actual escenario de crisis y contradicciones dominan la confusión e incertidumbre, el "no se que hacer" ante la complejidad de tantos y acumulados fenómenos económicos que confluyen precisamente en afectación a todos los sectores sociales, particularmente a los más desposeídos, desempleados, asalariados y más jodidos. Lo cierto es que existe un ambiente de incredulidad y desconfianza que la gente puede caer en depresión si no es que ya está en medio de ese demoleador efecto.

El gran impacto económico hace garras a la sociedad y apunta justamente a recrear la emergencia social que es el foco de atracción de la ofensiva política, social y económica que en Zacatecas ha lanzado DAVID MONREAL, mientras los sectores productivos y la ciudadanía están a la expectativa de una pronta recuperación de la actividad económica para que sea retomado un ritmo de crecimiento cuando menos normal y gradualmente ascendente.

A la insatisfacción que está latente en todos los niveles, se agregan el desconocimiento, la ignorancia, el ayuno informativo que permita entender lo que pasa y se sufre, y lo que viene como futuro para las nuevas generaciones. La gente, los simples mortales como usted y como yo, no sabemos qué es ni a qué sabe la recesión, pero los economistas opinan que es una devastadora tormenta; términos y conceptos como contracción o estancamiento, impresionan pero se desconocen origen y a donde llegan; macroeconomía y microeconomía, son versiones muy utilizadas por los planificadores del desarrollo y los políticos neoliberales o transformadores y reformadores; nos dicen que hay contracción de la economía, pero se siente que solo hay estancamiento o empantanamiento, parálisis dizque provocada por la inflación.

Este es el cuadro que para la población ni siquiera es imaginario, aunque la realidad se manifiesta por la caída de la economía del trabajador, los empresarios y en las familias, en los hogares donde repercuten los efectos generadores de pobreza, penurias, precariedad intensas. Hay tremendo desempleo, empresas en quiebra, los precios cada día más elevados e incontenibles como abusos en plena impunidad; obvio y por consecuencia, hay escaso consumo, incapacidad de pagos de los deudores, los síntomas de aumento en las carteras vencidas de los créditos. Es la desaceleración económica, nos cuentan y sorprenden los que no logran solución por impotentes y porque andan extraviados en las confrontaciones, polarizaciones y divisiones políticas.

Existe un claro deterioro de la economía familiar y entre la sociedad en general, hay evidente descenso en las actividades comerciales, turísticas, mineras, industriales, las finanzas continúan en declive, sensible disminución del crecimiento y contenido el desarrollo económico y social integral e integrador. Nada de los otros datos tan llenos de optimismo. El INEGI acaba de informar a la población y a los gobiernos, que la actividad económica registró en el último trimestre de 2021 una contracción de 0.1 por ciento y ligó dos trimestres con caídas, lo que para los analistas y expertos es una recesión, lo que para los simples mortales es la jodidez, la pobreza extrema.

Por eso, urge sean canceladas narraciones como las anteriores y la única forma es que ya, pero ya, DAVID MONREAL presente el más vigoroso plan de reactivación económica. Así de sencillo, esa es la urgencia, revitalizar las energías productivas y acelerar el desarrollo para garantizar el bienestar familiar.



Saúl Monreal Ávila

Futuro de MORENA, sólo con acuerdos...

Debemos reconocer que existe un desgaste natural en todas las instituciones políticas de nuestro país. Nunca ha sido sencillo construir una propuesta política atractiva, que realmente represente los intereses de los ciudadanos. Hoy la sociedad es más exigente y existe un verdadero interés en los asuntos de la agenda pública local y nacional.

Esto debe obligarnos a todos los actores políticos a actuar en la misma proporción de la dinámica social. Zacatecas necesita tener partidos fuertes, y como el juez por su casa empieza, hoy quiero referirme, estimado lector, al partido en el cual milito y en el que hemos invertido años de esfuerzo para cambiar de raíz, los grandes males y vicios que se han gestado en el sistema político mexicano.

Todos nos enteramos de los "huevazos" que, acompañados de abucheos y protestas, recibió el actual dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, en Durango. Quien a su vez hizo un llamado a los "verdaderos morenistas" a definirse si están o no, a palabras de él, si están en el proyecto o están en contra.

Todos nos enteramos también de la tensión que se ha generado por el método de selección de candidaturas para el próximo proceso electoral, la intención de algunos compañeros de "purgar" al partido y sobre todo de la creciente pugna entre personajes que coexisten al interior de Morena. Zacatecas nos necesita unidos.

Ya lo decía en otra colaboración, el próximo año se habrá de elegir gobernador en los estados de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Tamaulipas y Quintana Roo, y no hay duda que los resultados serán un adelanto de lo que se espera del 2024. Por eso, todos los militantes, estamos obligados a ponerle altura de miras, a trabajar en unidad, a seguir con la esencia que hizo que Morena llegara a Palacio Nacional, y a muchos estados y municipios.

Ya se ha comentado mucho y hoy lo volvemos a insistir, debe prevalecer el

acuerdo y el consenso, y debemos acabar, de una vez por todas, con la especulación que genera el proceso de selección interno de candidatos en nuestro instituto político, debe corregirse lo que se tenga que corregir, para que los mejores perfiles sean quienes participen en los procesos electorales.

Nadie queremos presenciar fugas de liderazgos que nuestro movimiento necesita y que han ayudado a construir las bases de la cuarta transformación, y mucho menos por un mal manejo y mala operación política.

De nuestra parte estaremos en la misma postura, en el ánimo de construir y caminar, de seguir picando piedra y fortaleciendo a nuestro Presidente y Gobernador, de reconocer y respetar a los equipos y sus líderes, teniendo en cuenta que la sociedad espera mucho de todos nosotros, que aún tenemos una gran oportunidad.

saulmonrealavila@hotmail.com



José Guadalupe
Estrada Rodríguez

La reversa es cambio

En el concepto de historia y evolución humana siempre está latente la idea de que un cambio implica una mejoría, perfeccionamiento o avance de las condiciones económicas, sociales, políticas, educativas, etcétera en que se vive. Sin embargo, podemos constatar día a día de que esta concepción de la realidad no siempre es correcta y que en el cambio también hay reversas.

En la columna de la semana pasada fijamos nuestra postura respecto de un mecanismo que se ha colocado en algunas casetas de cobro de autopistas del país, y que permiten dañar e inutilizar las llantas de aquellos vehículos que no cubren la cuota correspondiente, considerando que hay un tipo de venganza privada no proporcional a la infracción que comete el chofer que se quiere pasar de listo.

Es necesario dar una explicación más precisa sobre este planteamiento porque pareciera que en la actualidad las actitudes sociales más generalizadas vendrían a apoyar exactamente lo contrario a lo que

en aquéllos recientes ayer anotamos.

En la historia del Derecho en general, y del Derecho Penal en particular, se ha pasado por seis etapas muy fácilmente diferenciadas por el modo y la justificación de proceder y castigar a los autores de lo que se considera en una época y lugar determinado como las conductas más dañinas para la sociedad: en la etapa de la "venganza privada" los particulares tomaban la ley en sus manos y castigaban de forma desproporcional y sin reglas al que causaba un daño a otro u otros, más adelante vino la llamada Ley del Talión, que estableció una proporcionalidad entre el perjuicio causado y el castigo impuesto; la "venganza divina", donde se castiga al criminal por haber transgredido alguna disposición de origen divino; la "venganza pública", donde los tribunales juzgan en nombre de la colectividad o del poder estatal por ser dañino para la sociedad en general o para el soberano, el daño causado por el delincuente; el "periodo humanitario", donde con base en las ideas de la ilustración se da un trato más humano a los infractores y se excluyen suplicios y crueldades innecesarias, considerándose la peligrosidad del delincuente para la determinación del tipo de sanción a imponer; y, finalmente, la llamada "etapa científica" del Derecho Penal, donde el delito es una manifestación de la personalidad del delincuente y hay que readaptar a éste a la sociedad, tratando de corregir las causas que dieron origen a la conducta trasgresora, la pena no se considera como un castigo tendiente a provocar sufrimiento, sino a la readaptación del reo.

Según lo expuesto con anterioridad, el colocar dispositivos que reaccionen dañando la propiedad privada de un transgresor, en el caso anotado, de forma automática, sin juicio previo, y sin aviso, constituye una vuelta al pasado, a la primera etapa histórica del Derecho, donde los particulares y las familias tomaban en sus manos la justicia y se vengaban de manera asimétrica ante un mal que se causaba, o sea, la plena barbarie y un regreso franco al pasado salvaje.



Ricardo Monreal

El nuevo gobierno en Honduras

El 27 de enero de 2022 se llevó a cabo la toma de posesión de la nueva y primera presidenta de Honduras, Xiomara Castro, para el periodo 2022-2026. La investidura se realizó ante la jueza Carla Romero y Luis Redondo, presidente del Congreso, quien le impuso la banda presidencial.

Fue una fiesta democrática para la mayoría de las ciudadanas y los ciudadanos del país centroamericano y para las diferentes naciones de la región latinoamericana, cuya visión progresista es compartida también por la nueva mandataria hondureña.

Sin embargo, no es para nadie desconocido que el gobierno encabezado por la presidenta Castro enfrentará retos derivados de un orden neoliberal y oligárquico gestado durante años, pues en Honduras alrededor del 71 por ciento de sus 9.5 millones de habitantes viven en la pobreza, y casi la mitad de éstos en pobreza extrema.

En cuanto a la inseguridad y de acuerdo con el Observatorio Nacional de la Violencia de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, el país registra una tasa de homicidios de casi 40 habitantes por cada 100,000, provocada por cárteles de la droga y pandillas.

Además, la deuda externa de Honduras supera los 11 mil millones de dólares estadounidenses, mientras que el Índice de Percepción de Corrupción 2021, de Transparencia Internacional, lo sitúa con 23 puntos sobre 100: una de las valoraciones más bajas.

Lo anterior, sin olvidar los problemas de desempleo, migración forzada y deficientes sistemas de salud y educación presentes en la nación.

Las expectativas que ha generado en la población hondureña el nuevo gobierno de la presidenta Castro son amplias, y para concretarlas ella deberá negociar con un Congreso dividido, ya que, de un total de 128 diputaciones que tiene éste, el partido de la mandataria, Libertad y Refundación (Libre), logró solamente 50, mientras que su aliado, el Partido Salvador de Honduras, consiguió 10, sumando entre ambos 60.

La coexistencia política de la primera mandataria con la oposición en el Congreso no se prevé sencilla, aunque ella ha señalado que la democracia y el poder popular serán la palanca, el punto de apoyo y las herramientas para lograr

El apoyo electoral que se le brindó, así como la legitimidad internacional reconocida a su triunfo hacen que cuente con autoridad política y moral para exponer ante la opinión pública a las fuerzas y partidos políticos.

una distribución equitativa de los beneficios sociales. Esto significa transitar por el establecimiento de una Asamblea Nacional Constituyente, cuyos integrantes serán elegidos de manera directa y expresa por el pueblo, a fin de crear una nueva Constitución, la cual se someterá en referéndum a la ciudadanía, para su ratificación o rechazo.

En materia de corrupción, la nueva presidenta busca crear, junto con la ONU, la Comisión Internacional contra la Corrupción.

En cuanto a los recursos económicos para financiar la política social de su gobierno, su programa establece que éstos provendrán, en buena parte, del combate a la exoneración fiscal, cuyo impacto es de alrededor del 7 por ciento del PIB hondureño, además de la lucha contra la corrupción, así como una mejor orientación y eficiencia del gasto público.

En materia de seguridad, el programa de gobierno de la presidenta Castro dispone la formación de una policía comunitaria y eficaz; la despolitización del sistema de seguridad y justicia; el combate frontal e inteligente a la extorsión y al lavado de activos, y la recuperación de espacios públicos asaltados y controlados por el crimen organizado, entre otros asuntos.

Sin duda, los retos que enfrenta la nueva administración de la presidenta Xiomara Castro son enormes. Esto la llevó a señalar en su toma de posesión: "El Estado de Honduras ha sido hundido en estos últimos doce años y lo recibo en bancarota".

ricardomonreal@yahoo.com.mx

Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Valoran hasta 157 despidos en el Congreso local

Apoyos a municipios son por ley, dice Saúl

Los diputados locales tienen el diagnóstico, pero no quieren que se haga ruido por razones evidentes. Tantos años de abusos llegaron al límite. No hay otro lugar en Zacatecas en el que un recepcionista gane más de 20



MANUEL GALLARDO, diputado local.

mil pesos al mes, u oficinistas sin cargo directivo tengan salarios de alrededor de 40 mil pesos. La Comisión de Patrimonio y Finanzas, presidida por **Manuel Benigno Gallardo**, tiene tres propuestas de reestructuración: una ligera, una intermedia y otra radical. Esta última contempla una limpia de hasta 157 burócratas, pues alegan que el Congreso local pudiera operar razonablemente con 113 trabajadores, más los 30 diputados. Esta propuesta agresiva implicaría pelearse o negociar con **Israel Chávez** del SUTSEMOP, ya que se estarían metiendo con gente basificada. Es difícil hacer esa cantidad de recortes, pero no imposible, les han dicho a los legisladores. Sería hacer algo similar como lo que el expresidente **Felipe Calderón** hizo con la compañía Luz y Fuerza. Anticipan que a más tardar en marzo el Congreso tiene que comenzar ya con algún tipo de ajuste.

En la mira

En esos planes de recortar la nómina del Congreso tienen en la mira las basificaciones y contrataciones hechas en 2020 y 2021. La actual secretaria General de Gobierno, **Gaby Pinedo**, habría acomodado a una decena de personas, incluyendo a su hermano; la legisladora **Karla Valdez** y excompañeros como **Lolo Hernández**, **Pedro Martínez** y **Adolfo Zamarripa** también metieron a familiares, como muchos otros en la historia de la Legislatura. En la misma burocracia del Congreso ven con recelo a funcionarios como **José Guadalupe Rojas**, director de Apoyo Parlamentario. Con lo que le pagan a ese señor se podrían salvar mínimo cinco o seis empleos.

Nada extraordinario

Ayer por la mañana, **Saúl Monreal** llegaba al Palacio de Convenciones sin saber para qué era la reunión con alcaldes y el gobernador **David Monreal**. Tres doritos después, el alcalde de Fresnillo diría que el encuentro no fue "nada extraordinario". Anunciaron que les depositarán lo del Fondo de Aportaciones para la Infraestruc-

tura Social Municipal (FISM) y el Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios (FORTAMUN). Pero eso, dice Saúl, es por ley y aunque no hubieran ido a la reunión se los tienen que depositar. Saúl sigue indignado porque **Adolfo Marín**, titular de la SSP, no se ha parado en Fresnillo. El Cachorro también espera y vigilará que el gobierno de su hermano sea parejo, sin preferencias hacia alcaldes de su contentillo.

"El verdadero monrealismo"

Hay por lo menos otras 10 entidades en las que también buscan registrar a Rumbo Monrealista como partido político. Entre ellas están Veracruz, Sinaloa, Aguascalientes y Oaxaca. La intención es apoyar al senador **Ricardo Monreal** en sus aspiraciones por la Presidencia o lo que se venga. Y en ese movimiento, dicen los seguidores, están los verdaderos monrealistas, no los de la Secretaría del Bienestar. Pero va creciendo la especulación de que las aspiraciones de Ricardo, que no son respaldadas por el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, pudieran ser la causa de que le



ROY BARRAGÁN, secretario de Turismo.

cierren la llave al gobierno de **David Monreal**, como una forma de limitar el poder del hermano mayor. Cuando se revelan las dificultades económicas del estado, como en la falta de pago a maestros, alimentan ese rumor.

Runrunazos

Roy Barragán, secretario de Turismo, asumió

las funciones administrativas y técnicas para la organización del Congreso Nacional Charro, y **Jonathan Zorrilla Castruita**, del equipo del rancho El Escapulario, la operación y organización entre los mismos participantes. En este congreso se espera que los locales tengan una participación muy destacada. *Los de Antorcha Campesina pasaron a ser una de esas chispitas que se ven cuando uno apaga un cigarro. **César Ortiz Canizales** pasó de ser alcalde de Trancoso y candidato a la reelección, a chambear como asistente del regidor **Luis Flores Mendoza** en Guadalupe. El antorchismo tuvo que apechugar. La postulación de Luis como pluri era precisamente uno de los reclamos del ex candidato **Oswaldo Ávila** hacia el partido, por el parentesco del ahora regidor con el presidente del PRI.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://www.instagram.com/luismedinalizalde)

Let it be (Déjalo ser)

La renuncia a la titularidad de la fiscalía de **Francisco Murillo Ruiseco** se produciría en mal momento. El poder legislativo carece de estabilidad interna que facilite un relevo idóneo en momentos en que la proliferación de delitos alcanza sus niveles máximos.

En un comunicado interno inmediatamente desmentido, el fiscal expone que da por concluido su encargo para atender "algunos temas personales de salud, los cuales requieren también de un tiempo razonable de salud para su solución".

No sería sorpresa, los "decires" especulan sobre su posible incorporación a otras responsabilidades públicas desde que asume el gobierno del estado **David Monreal**, quien lastimó la autonomía del órgano de estado de una forma increíblemente desconsiderada al forzar el despido del periodista **Juan Gómez Hernández** como responsable de prensa de la fiscalía, en ese trance quedaron ambos mal parados, uno por tomarse atribuciones que la ley no le otorga y otro por permitirselo.

El abogado Murillo Ruiseco es versado en ciencias penales como pocos en el medio, a su sólida formación académica, agrega las ventajas de ser hijo de un ya fallecido abogado de mucha trayectoria como fue **Francisco Murillo Belmonte**, que fue un eficaz procurador de Justicia.

A diferencia de los regímenes parlamentarios, el esquema presidencialista le da manga ancha al titular del poder ejecutivo para designar sus colaboradores solamente imponiendo requisitos para ciertos cargos, México transi-

tó, bajo el impulso inicial de **Salinas de Gortari**, a la creación de órganos autónomos para atender funciones de estado de importancia estratégica, una de las cuales es la de perseguir el delito, para lo cual se buscó eliminar la dependencia del ejecutivo de las procuradurías mediante la creación de las fiscalías como órganos constitucionales autónomos.

Reconociendo como un gran avance la mutación institucional, la primera generación de fiscales enfrenta la mentalidad arcaica de no pocos gobernadores que confunden la relación de sana colaboración basada en el respeto mutuo a las atribuciones de cada parte, con la facultad de disponer al estilo de antes de la autonomía, esa proclividad mostró el gobernador al disponer la separación del periodista, esperamos que sea una golondrina que no haga verano.

Territorio de impunidad

La impunidad ha tenido en el campo del ministerio público un bastión de primera línea. archivar, integrar con deliberada deficiencia carpetas de investigación, omitir o adulterar evidencias, manipular los plazos de prescripción, incurrir en intencionadas violaciones al debido proceso son unas de muchas formas de sabotear la justicia de las que siempre tiene que estar al pendiente el fiscal para evitarlas.

El crimen organizado siempre busca neutralizar esa etapa de la justicia valiéndose de las balas, el chantaje y el dinero.

No existe fiscal, por honesto y eficiente que sea, que pueda suponer que no

duerme con el enemigo. Si además de esa escabrosa cotidianidad le suma el acoso externo de personajes con poder para que quite a "fulano" y nombre a "zutano", se cancela en perjuicio de todos, la posibilidad de integrar al servicio público de la procuración de justicia a quienes tengan méritos en vez de padrinos.

Basta cotejar la trayectoria de la población penitenciaria en el estado de los últimos veinte años de crecimiento exponencial de los delitos para darnos cuenta de lo atrasado que estamos. Las cárceles zacatecanas (no hay prisiones federales) no están sobrepobladas como en otros estados, no porque no existan delitos sino por la crónica debilidad en la investigación y persecución del delito.

En lo que revela una falla de planeación estratégica, Zacatecas contó con una procuraduría ostentosa, apantallante como pocas, cuando las autopsias en Fresnillo se realizaban en el panteón debido a la falta de espacio.

Es bien sabido que, desde hace varios años, se alquilan camiones refrigeradores para almacenar cadáveres cuando su número rebasa la capacidad instalada.

Algo que debió calar en el ánimo del

fiscal es la reducción del presupuesto cuando el crecimiento de los delitos rebasa con mucho el promedio nacional, las razones solo las conocen quienes elaboraron el presupuesto o a lo mejor ni ellos y simplemente hicieron lo que les ordenaron, cuando pudimos conocer los motivos, el bloque opositor, que debiera ser el más interesado en la liberación pública del presupuesto, le hizo el gran favor al titular de finanzas de no tener que dar explicaciones.

No es momento

Es probable que estemos ante una operación propagandística de la delincuencia para debilitar las instituciones que la combaten.

¿Entenderemos que los delincuentes hacen política contra y en dónde conviene a sus intereses?

Ojalá que cese toda especulación en torno a la titularidad de la fiscalía. Su función es vital para los zacatecanos y en estos momentos nada garantiza una terna óptima del gobernador y una votación de altura en la legislatura.

¿Cierto?

Nos encontramos el lunes en Recreo.

IMAGEN/ Archivo



FRANCISCO MURILLO RUISECO, Fiscal General de Zacatecas.

¿Y las placas apá?

Ricardo González*



Ella hubiera querido sentir esa fuerza que tienen/
Las alas del águila/ Admiraba la fuerza tan grande cuando alzan el vuelo/ Las alas del águila. Más como su mamá/ Era una víbora...Era una víbora/ Era una víbora/ Ella tuvo que ser/ La viborita...La viborita/ La viborita. Nos canta Chico Che en La viborita.

Llegó a una candidatura con una militancia histórica que ya no confiaba en él, el peso de la estructura clientelar de Morena-Gobierno Federal esa aberración mal llamada cuatroté le hizo gobernador.

Pero estamos a días de que se cumplan seis meses de gestión y sigue sin nombrar varias subsecretarías, direcciones y jefes de departamento.

La herencia maldita sigue siendo la excusa, pero a diferencia con el presidente aquí el pasado está colmado por gobiernos de su familia y de él mismo.

Ahora nos salió con la ocurrencia de que los líderes y lideresas del magiste-

rio estatal deben pelear el recurso para sus profesores que no es un problema de su competencia. Le quiero recordar que sí lo es, todo lo que suceda en Zatecas es de su entera competencia.

Hay jubilados que no han recibido su sueldo, en la Secretaría de Educación estatal tampoco han visto sus pagos, los profesores de prepas estatales están en paro indefinido.

Sabemos que el gobierno federal está ahorcando a los estados y municipios al no haber recursos extraordinarios, sólo los proyectos como la refinera, el tren maya, el aeropuerto y los programas sociales tienen recursos suficientes.

Sabedores de esa falta de recurso algunos ciudadanos entendimos las nuevas placas que sacó este nuevo gobierno, muy a nuestro pesar acudimos a realizar el pago.

Los descuentos en noviembre y diciembre hicieron atractivo el desembolso, además se pensaba que era para poder cerrar el año y pagar a todos los trabaja-

dores que no habían percibido su salario.

Ahora nos salen con que siempre no habrá cambio de placas porque no hay dinero para adquirir los nuevos metales, entonces todo lo recaudado ¿a dónde fue a parar?

La administración pública no es un chiste, un juego o una burrada, debe haber documentación que soportaran económicamente la licitación. ¿el recurso se fue en liquidaciones?

Liquidaciones de personal que tiene año de experiencia y no estaba en cargos de jefatura, despedidos por pertenecer al partido que gobernó el quinquenio anterior.

En fin tampoco se nos olvida ese "regalito" con diez cuerpos para el día de reyes es un delito que ya es caso cerrado, ¡por favor! ni estamos viendo una serie de policiaca.

Ojalá señor gobernador recapacite y se deje ayudar por todas esas personas con experiencia que pudiera tener a su lado. Un gobierno eficiente sin aplaudidores.

**Profesor UAZ.*

El optimismo de AMLO es infundado y nada realista

Eduardo Ruiz-Healy*



Algunas definiciones del Diccionario de la Real Academia Española:

A. Optimismo: Propensión a ver y juzgar las cosas en su aspecto más favorable.

B. Pesimismo: Propensión a ver y juzgar las cosas en su aspecto más desfavorable.

C. Realismo: Forma de ver las cosas sin idealizarlas.

2. Estas son algunas de las opiniones que dio ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador durante su conferencia de prensa:

A. "No, no [estamos en recesión...] el crecimiento del año pasado fue cinco por ciento".

B. "No puede haber recesión si en el mes de enero, este mes, es uno de los meses en el que se creó más empleo en los últimos 20 años. ¿Cuál recesión?".

C. "Cinco por ciento [de crecimiento del PIB en 2022], para que se enojen, porque los expertos y los especialistas nos están dando cuando mucho 2,5, y yo planteo cinco. Tengo información y además soy optimista, quiero que nos vaya bien. Imagínense, ¿un gobernante pesimista?, no. Cinco, y de una vez les digo, cinco para el 23 y cinco para el 24, y mi ideal es que a pesar de la pandemia obtengamos en el sexenio, en promedio anual, más del dos por ciento".

¿Cómo calificar lo que dijo ayer Andrés Manuel?

Simple y sencillamente como las opiniones de un optimista, como él mismo se definió, que distan mucho de ser realistas, expresadas por alguien que no acepta las cosas como son.

Opiniones similares a las de los políticos del pasado que tanto desprecia, porque al igual que ellos manipula la realidad según le convenga.

Para empezar, negó la realidad de la recesión al afirmar que en 2021 el PIB creció 5%. Y tan real es que se dio una recesión que, sin ella, la economía podría haber crecido 6% o poco más, como en un momento lo estimaron tanto el Banco de México como la Secretaría de Hacienda.

Luego, utilizó el número de empleos que se generaron en enero de 2022 para negar algo que ocurrió durante el periodo junio-diciembre de 2021. Es como si negara que en enero enfermó por segunda vez de COVID-19 porque en febrero ya se sentía bien.

Finalmente, el asegurar que el PIB crecerá 5% en 2022, 2023 y 2024, no solo demostró que es un optimista sino un optimista totalmente carente de fundamentos que se atreve a

decir eso sabiendo que sus seguidores le crearán, primero, y perdonarán, después, cuando esas metas no se logren. Así lo hizo en 2019, 2020 y 2021 y su popularidad siguió siendo alta.

Finalmente, al pronosticar un crecimiento del 2% para su sexenio, se mostró como un optimista desconectado de la realidad porque durante sus primeros tres años de gobierno el PIB cayó 1.2%, lo doble de lo que cayó durante el primer trienio de Calderón (-0.6%). Ni con De la Madrid estuvo tan mal la situación, porque durante los primeros tres años de ese gobierno creció 0.3%. Peor aún, un estudio realizado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) difundido hace unos días señala que la actual caída es la peor desde el trienio 1928-1931, cuando el PIB se desplomó 6.61%.

Al negar la realidad, AMLO está dejándonos saber que está plenamente convencido de que su gobierno está haciendo bien las cosas y que no hará ningún cambio en la conducción económica del país ni, como ayer también lo aseguró, en la fallida estrategia anti-pandemia que en gran medida causó la caída de la economía..

*@ruizhealy

Bibliotecas, internet y electricidad

Simitrio Quezada*

En los primeros meses de 2000, el candidato presidencial propuesto por el Partido Revolucionario Institucional, Francisco Labastida, buscó ser sucesor de Ernesto Zedillo a costa de una promesa ambiciosa y sumamente riesgosa: Inglés y Computación como asignaturas obligatorias en cada escuela del país.

La propuesta —se supo después— fue producto del éxito que ocho años antes obtuvieron el estratega electoral James Carville y el encuestador Stanley Greenberg para llevar a Bill Clinton a la presidencia de Estados Unidos. El voto que buscaban era el de la clase media, y la emulación mexicana generaba esa propuesta de materias académicas que, como milagrosa pinza, llevaría por fin a los mexicanos al primer mundo.

Reconozcámoslo: el problema no era ver a esas asignaturas como panacea, sino el modo en que esto fuera posible. ¿Cómo instalar computadoras en cada escuela de este país, cuando muchas no cuentan con electricidad?

Aun así, junto con Reyes Tamez, el panista Vicente Fox emprendió parcialmente el programa "Enciclomedia" con apuesta total a una pantalla interactiva que, como en su momento sucedió con el biper y el fax, terminó superada por mejores tecnologías (o al menos

más perennes).

Más de dos décadas después, México continúa siendo el mismo país de pobreza y contrastes. Ante el actual programa de dotación de internet mediante la Comisión Federal de Electricidad, en estos días varios Servidores de la Nación entran por primera vez a nuestras bibliotecas públicas en comunidades rurales anunciando que "esta biblioteca se ha hecho acreedora a nuestro programa". Sin embargo, ante la noticia de nuestros bibliotecarios de que en ese local tienen determinado tiempo sin energía eléctrica (o de plano nunca la han tenido), los oferentes terminan por dar la media vuelta.

Es como aquel chiste de humor negro: Santaclós pregunta a los desnutridos niños africanos si ya comieron. ¡No!, contestan ellos, y el personaje replica: "Entonces no hay regalos".

Se agradece el esfuerzo del gobierno federal, y sin embargo debemos continuar enfrentando esta realidad: desde los municipios, y con recursos muy limitados, insistimos en solucionar estos problemas: dotar de electricidad a nuestras bibliotecas más pobres e históricamente olvidadas para que, después de poner nosotros los pesos, nos den ellos el centavo.

* siquezada@hotmail.com

El PRI y América Latina

Alejandro Moreno*



Indisiblemente, los casi 93 años de vida del PNR-PRM-PRI han estado definidos por la doble pertenencia de nuestro país a América del Norte y a América Latina.

Siendo puente natural de diálogo, cooperación, amistad y desarrollo, todos los gobiernos emanados del PRI han sido sujetos actuantes en la solución de los grandes retos que han enfrentado nuestras hermanas y hermanos latinoamericanos, así como en la construcción de sinergias favorables para el mantenimiento de la paz y resolución de conflictos.

Muestra de ello es que desde el primer gobierno emanado del PNR, como lo fue el del licenciado Pascual Ortiz Rubio, se colocó

la piedra angular sobre la cual se cimentaría un siglo de relaciones diplomáticas basadas en el desarrollo, respeto y acatamiento del derecho internacional público, ya que desempeñándose como secretario de Relaciones Exteriores, don Genaro Estrada enunció el 27 de septiembre de 1930 la doctrina que al paso de los años ha adoptado su apellido y quedado consagrada en el artículo 89 constitucional a través de los principios de no intervención y libre autodeterminación de los pueblos, los cuales han sido fundamentales para la definición y prestigio de nuestra política exterior ante el mundo, así como de la defensa de la soberanía de las naciones latinoamericanas.

Tales ideas fueron expresadas por México como un faro de luz en un contexto de sacudimientos internos en los países latinoamericanos, situación que era utilizada por países poderosos para pretender erigirse en árbitros de las políticas internas que debían llevarse a cabo y guardianes de gobiernos afines a sus intereses.

Asimismo, a finales de los años 70 del siglo pasado, desde el PRI el maestro Gustavo Carvajal Moreno promovió la creación de un foro latinoamericano y caribeño de partidos políticos progresistas en defensa de los principios de soberanía, integración regional, anticolonialismo, progreso compartido, libertad, justicia social, democracia y paz.

De esta iniciativa nació la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL), que a lo largo de 4 decenios se ha erigido en un sujeto protagónico de la realidad política latinoamericana.

Es así como el PRI, como partido y como gobierno, ha liderado e impulsado una política exterior de respeto y tolerancia que habría de ser ejemplo y apoyo para todas las naciones, particularmente las latinoamericanas.

Hoy América Latina sigue enfrentando numerosos retos, el principal de ellos es acabar con la pobreza y la desigualdad, los cuales se han visto agravados por la pandemia y crisis económica que asolan nuestra región.

Ante esta realidad, los principios no estorban ni se cambian, sino que se aplican en las nuevas circunstancias y hoy son, más que nunca, el faro de luz que debe guiar y normar

nuestra actuación para no permitir que sujetos poderosos pretendan influir indebidamente en asuntos que solo deben de concernir a los pueblos y gobiernos nacionales.

Por primera vez en sus 200 años de vida independiente, el pueblo de la República de Honduras eligió a una mujer para encabezar los esfuerzos nacionales, siendo Xiomara Castro Sarmiento la política que asume el reto. Y el PRI estuvo presente en este hecho histórico no solo como partido hermano latinoamericano, sino también como actual dirigente de la COPPPAL.

En este contexto, el PRI reitera su compromiso con América Latina, pero sobre todo su convicción de que juntos podemos más.

*Presidente Nacional del PRI

El 115 Constitucional, rebasado por la realidad

MANUEL ESPARTACO GÓMEZ GARCÍA

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (CPEUM), en su parte orgánica plantea, justo en el artículo en mención y de acuerdo al modelo federal, la obligación del municipio de tener a su cargo los servicios públicos, mismos que ya todos conocemos todos y normalmente son el origen de toda inconformidad social. Con justa razón.

Sin embargo, el 115 así como muchos otros, han quedado rebasados, son obsoletos o letra muerta porque el país dividido en sus tres niveles, como originalmente se pensó, ya no existe. Estos artículos debieran ser progresivos de acuerdo al crecimiento poblacional. Para nadie es un secreto que la periferia de los municipios de las zonas conurbadas de todo México, están flanqueadas por grandes concentraciones de gente viviendo en asentamientos irregulares. De tal suerte que el municipio se encuentra entonces en un predicamento... no solo el municipio, el Estado Mexicano se enfrenta a un problema y a un dilema que prefiere descargar a la postre en el municipio, sin dotarlo de absolutamente nada, más que de las leyes y reglamentos que constituyen el marco jurídico. Se me viene a la mente la película de Luis Estrada, llamada "La Ley de Herodes", en la escena en la que el gobernador del estado le da una constitución al presidente municipal interino, de apellido Vargas, mismo que al cuestionarle al gobernador de dónde habrá de sacar dinero para desarrollar las tareas básicas del pueblo, recibe la instrucción de echar a volar la imaginación y utilizar la carta magna como manual de recaudación o ley de ingresos.

Los municipios son el eslabón más débil del Estado, porque es ahí justo donde recaen las necesidades de la población, luego entonces se cuenta con la obligación, pero no con las herramientas para cumplir con el mandato. El pacto Federal-Fiscal, hoy en día, es paradójicamente, parte de uno de los principales problemas de este país, que es la repartición inequitativa de la riqueza.

Los municipios y sus finanzas y deficiencias —por lo menos de la mayoría— exhiben que el pacto fiscal y su fórmula de distribución, también ha quedado rebasado, por una parte los gobernadores de los estados más ricos de México exigen que el retorno de su ingreso por concepto de participaciones federales sea proporcional a lo

que aportan al PIB, lo que no sonaría mal en un país tan desigual, tan injusto en todo sentido y en un momento crítico por el crecimiento de la pobreza y a su vez por efecto añadido de la disminución de la clase media. Resulta entonces a todas luces, sumamente egoísta para con los estados que no tienen la posibilidad de impactar el PIB como lo hace Jalisco o Nuevo León, por ejemplo. Pero por otro lado, existe también quienes pensando socialmente plantean que lo que hasta hace algunos años a pesar de ser insuficiente (el presupuesto de los municipios) por lo menos tenía fondos y programas que ayudaban a contener la caída de las finanzas locales y el endeudamiento y por ende el desahucio paulatino de este nivel de gobierno.

Solo para ejemplificar con dos programas federales que han venido con su desaparición a pegarle en la medula al municipio, me he de referir al FORTASEG y al Fondo Metropolitano, aunque ya encarrilado, por la vocación de nuestro estado, también he de mencionar al Fondo Minero:

Entre 2019 y 2020, la desaparición de estos fondos ha significado el colapso de muchos municipios, que ahora pareciera, tienen como única función la dispersión de la nómina, porque de obra pública ni hablamos, pero lo grave es que al tener que destinar recurso de otras partidas presupuestales a Seguridad pública, que a todas luces es una prioridad, sacrifican otras áreas de vital importancia, por ejemplo, los servicios públicos. De esta manera, se dibuja de cuerpo entero la encrucijada en la que se encuentran los municipios, sus alcaldes y lo más triste, sus ciudadanos, porque son (somos) los que padecen las deficiencias de los ajustes presupuestales que impactan la calidad de los servicios.

O el gobierno federal entiende este problema o no tendría caso hablar de la recomposición del tejido social que empieza en casa, como lo ha manejado el presidente AMLO, para presentar una estrategia diferente para combatir el crimen y bajar los niveles de violencia en el país, y no se equivoca, es una buena estrategia, pero es imposible llevarla a cabo ahogando a los municipios de este país, que son, repito, la institución primera de contacto con el ciudadano.

Quien piense que gobernar-administrar es sencillo, que lo experimente en el municipio. Seguramente cambiará de parecer muy pronto. ■

A un año de haberme contagiado de COVID-19

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

Tengo la oportunidad de escribir estas líneas a un año de haberme contagiado de Covid-19; el tiempo ha transcurrido con mucha dificultad, regreso la mirada en el tiempo y reconozco lo afortunado que he sido a pesar de todo. Todavía hoy, creo que nunca volveré a ser el mismo de antes. En ocasiones, duermo en el mismo cuarto en el que enfrenté todos los impactos de la enfermedad y sus múltiples secuelas; aquí me siento seguro, es mi espacio, el lugar donde afronté mis miedos, donde sentí mucho dolor, angustia, incertidumbre y largas horas de reflexión, incluyendo aquellas de insomnio que junto con la falta de apetito, mermaron mi salud física, mental y emocional. No sé por qué en este espacio, encuentro tanta tranquilidad aún en la oscuridad que prevalece al apagar la luz, tal vez, todavía están aquí mis ángeles, aquellos que no permitieron que la muerte triunfara en la lucha de mi supervivencia. A veces desde esta habitación color verde, escucho a lo lejos a mi hijo Santiago de tres años jugar ya muy de noche y pienso, ¿sería así si me hubiera muerto? ¿Escucharía a través de una profunda negrura sus risas o sus llantos? ¿Podría yo hacer algo para ayudarlo? Me invade un gran temor a la vez que un eterno agradecimiento, agradezco cada día, cada mañana, cada momento, pese a todas mis adversidades, tengo la fortuna de verlo crecer, sentir su pequeño corazón cuando lo abrazo, escuchar su voz y sus palabras mochas me llenan de esperanza cada día. Lamento también y mucho, la pérdida de mis amigos y familiares que no sobrevivieron a la pandemia y que a la postre me hacen mucha falta, de pronto ahora, hay en otros planos astrales muchas más gentes queridas que han transmutado y que espero volver a ver. A un año de mi experiencia con el virus, mi recuperación económica no ha sido exitosa, sigo pagando las deudas que me dejó el tratamiento de mi enfermedad y, afortunadamente, tengo la vida y mi capacidad profesional para seguir dando pelea y salir adelante. Después de un año, he caído en cama (en mi misma habitación) otras dos veces, una como condición de haberme vacunado y otra, en la que creo haberme contagiado nuevamente pese a tener un resultado negativo en la prueba de covid, con todo y los miedos que me embargan solo de pensar que podría pasar nuevamente por

los momentos tan desagradables que me acontecieron; ahora, ya no tendría ni el dinero, ni la condición necesaria para sortear similar dilema. Todo ha sido muy complejo; surgir de las cenizas ha representado grandes esfuerzos para reinventarme y mostrarme distinto ante la adversidad. En febrero de 2021, el covid-19 pudo haber terminado con mi existencia, me colocó al borde de la muerte y, ante tanta complicación, he creído en la posibilidad de una manipulación genética a manera de virus, que te carcome por partes, poco a poco, por dentro, por fuera y con secuelas que se manifiestan por etapas como torturas concatenadas que, si no te acaba la primera, viene la segunda a terminar lo que la otra inició. Tuve que aprender a caminar nuevamente, mi sistema digestivo tuvo que volver a ordenarse, mis pulmones se acostumbraron al oxígeno y yo tuve que reconocerme vulnerable como ser humano ante la enfermedad; también me hice más creyente y trato de disfrutar cada bocanada de aire en recuerdo de aquellos momentos en que no lo podía hacer, trato de vivir la vida a cómo puedo pues, sin lugar a dudas, los compromisos económicos y laborales no lo permiten del todo. Los que nos quedamos a escribir nuevas historias después de ser afectados por la pandemia, hemos tenido de reponernos de muchas cosas, nuestra vida transcurre de otra manera pues el peligro de un nuevo contagio está latente, sobre todo ahora que las mutaciones y variables virulentas se presentan en mayor medida que las vacunas y sus refuerzos, todo esto nos da evidencia del gran negocio que ha representado la compra de medicamentos, oxígenos, oxímetros, geles, cubrebocas, terapias o ataúdes. Anteriormente las guerras comercializaban armas y destruían ciudades enteras con todo y su población, ahora son manipulaciones biológicas de masas que se expanden globalmente y se enfocan en las personas más vulnerables, dando paso a una reconstrucción social sesgada donde un importante segmento de la gente, se encuentra con padecimientos que los acompañarán a lo largo de su vida. Son los tiempos que nos ha tocado vivir y, espero ahora, seguir avanzando, superar lo que he logrado a un año después de vencer el COVID-19. Agradezco a Dios y al Universo por estar aquí. ■

dr.alvargarciahernandez@gmail.com

No le den vueltas: Juan José Macías es considerado un poeta, un cuentista, un ensayista, un editor, de altura mundial y nadie está exagerando, véanlo co-organizando la vida cultural zacatecana con ímpetu y alegría, a su lado siempre los libros, las ediciones masivas, los talleres, los conciertos mundiales de poetas, los premios, las exposiciones, la apertura de espacios culturales relevantes.

En medio de una guerra Juan José no para de escribir, es el progenitor de la inteligencia, el ajuste sereno en la tolerancia, y no desea la pugna sino del arraigo el nuevo vocerío y la reivindicación de la literatura novedosa.

Las ciudades zacatecanas están entre la vida ordinaria y la pesadumbre de no saber cuándo terminará esa barbarie de ver cuerpos por todos lados. Se suponía íbamos a ser felices para siempre y que iba a reinar el poderío de las letras que otros artistas dejaron asentados en bases bien firmes pero locuaces: no termina la lucha de clases, la división terrible entre ricos y pobres, el ninguneo y el despilfarro del presupuesto cultural en otros desmanes en lugar de trabajo para el artista callejero, bolsas de trabajo para la danza, el literato, el teatrero, el músico que hiper abunda en el suelo zacatecano.

En la otra calle iban los desairados y humillados, los que fueron estropeados toda la vida por mafias culturales donde sólo entraban los iluminados y Juan José les dijo, vénganse para acá, los antiturbios, los oscuros con luz propia, los apagados por su propia abulia, los boquiabiertos y deslustrados pero con el ideal de avanzar cambiando todos

Historia y Poder

Juan José Macías, un eco fresnillense para el mundo

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR



Juan José Macías (a la derecha) ■ FOTO: FACEBOOK

los días y aquí está esta propuesta, este taller que reanuda las esperanzas de ver un estado despojado, desposeído, des-

preciado por el descarro de camarillas insensatas que a todos impresionan y hacen que cerremos las ventanas.

El dúo dinámico lo hace con el otro fresnillense de increíble apuntes: Arturo Burciaga, escritor y catedrático ejemplar, difícil no asociarlos en una amistad desde morrillos planeando desenredar el ánimo por la buena escritura, poemas diferentes al resto de los pies hinchados, cuentos con la rodilla muy diestra para subir lo aerodinámico, sin tedio, sin abulia, sin abandono y mejor ganando y pagando y expandiendo su plan maestro de sobrevivir a toda costa ante una ciudad en guerra, para ello Taberna Librería es el eje editorial de mucha altura y puertas abiertas a nóveles escritores y poetas.

Juan José Macías se deja seducir por ciudades entrañables de su Zacatecas querido y ahí está el espanto aun sin procesarse, corroborando que no debe dormir el que hace guardia y si le dieron una viña a cuidar, debe cuidarla, expandirla, pues está enterado y es experto como erudito del idioma, muy versado en las lides noticiosas entre mujeres agraciadas y que además son hábiles para ayudarlo, amancebarse, llevarse bien con la honra que trae a flor de piel.

Gracias poeta y camarada, los reanimados te saludamos con el ajar de siempre, pero queriéndonos quitar la torpeza y su atavío abrillantado por estas jornadas de pandemias y altas resoluciones de no poder vernos y degustar como antes de tus libros y pinturas, de tu banda numerosa y espléndida que siempre aparece ante tus doctos, idóneos y sencillos pasos de ser siempre un entrañable en el vasto panorama de la buena poesía mundial.

Calle de abajo, donde confluyen todas las alegrías y esplendores y devociones libertarias.■

Para quienes se han beneficiado de las políticas entreguistas que hace algunos sexenios se implementaban en nuestro país, o sea, esas políticas que entregaban la riqueza nacional a extranjeros a cambio de jugosos negocios para unos pocos; la Reforma Eléctrica de la 4T, representa un peligro para sus intereses, pues tan mencionada reforma, está hecha desde un sentido nacionalista y patriótico, donde se le plantea darle a la Comisión Federal de Electricidad, mayor importancia, autonomía y participación. Además, la cereza del pastel, es que la Reforma Eléctrica de la 4T, plantea la nacionalización del litio; sin duda, tal propósito representa un acto de patriotismo y nacionalismo; no es para menos, la importancia del litio es tal, que es llamado el "oro blanco" y México tiene muchas reservas de este mineral.

La nacionalización del litio representa un hecho histórico con una importancia de la magnitud que tuvo la expropiación petrolera que es la primera nacionalización en materia energética; o como la nacionalización que hubo en su momento de la industria eléctrica, que representa la segunda nacionalización. Ahora a la 4T, pero sobre todo a quienes nos toca vivir este proceso de transformación, nos toca impulsar la tercera nacionalización, la nacionalización del litio.

Si queremos comprender la magnitud y la importancia de la denominada tercera nacionalización, debemos hacer, aunque sea una breve reflexión, de los contextos políticos, económicos y sociales que había cuando ocurrieron las otras dos nacionalizaciones; de manera que

La tercera nacionalización nos toca a nosotros

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

podamos comparar y magnificar con las situaciones actuales.

Respecto a la primera nacionalización, tengamos en cuenta lo siguiente. Durante el Porfiriato, las concesiones y la enajenación de riquezas nacionales fueron mucho mayor que en cualquier época, a lo que hay que sumarle todas las facilidades que se le dio en su época a las empresas extranjeras, que van desde el no cobro de impuestos hasta la venta de terrenos a precios muy bajos. Era de suponerse que la explotación de petróleo mexicano pasó a ser controlada completamente por extranjeros, lo que significó que a pesar de que México siempre ha tenido un enorme potencial petrolero, las ganancias no se quedaban en nuestro país; además, de que la clase obrera mexicana, quien era la que hacia el trabajo duro, no tenía condiciones laborales dignas. Las situaciones anteriores fueron parte de los motivos que hicieron que un 18 de marzo de 1938 el Presidente Lázaro Cárdenas expidiera el decreto de la Expropiación Petrolera. El decreto expropiaba maquinaria, refinerías, edificaciones, embarcaciones, en general todo bien mueble e inmueble de las empresas extranjeras que explotaban el petróleo en el territorio nacional. Fue una actitud además de nacionalista, te-

meraria, pues lógicamente los gobiernos extranjeros no se quedarían con los brazos cruzados; pero esa primera nacionalización contaba con lo más valioso que puede tener un país, la solidaridad de su pueblo. Fue el pueblo de México quien en respaldo de Cárdenas política y socialmente y apoyaba la expropiación ayudando con lo que podía al pago de las indemnizaciones a extranjeros.

En materia de la industria eléctrica, la historia es muy similar, pues las concesiones otorgadas a extranjeros durante el porfiriato, provocaron que el suministro de energía eléctrica dependiera de empresas extranjeras, haciendo que el servicio fuera deficiente y que los trabajadores de la industria no contaran con las suficientes prestaciones laborales. La energía eléctrica que se producía en nuestro país, que se comercializaba en nuestro país y que ocupaba mano de obra de nuestro país, no daba suficientes beneficios para nuestro país; por tales motivos el Presidente Adolfo López Mateos, decide nacionalizar la industria eléctrica. "Ni un paso atrás, fue la consigna de Don Lázaro Cárdenas del Río, al nacionalizar nuestro petróleo. Hoy le tocó por fortuna a la energía eléctrica. Pueblo de México, los dispense de toda obediencia a sus futuros gober-

nantes que pretendan entregar nuestros recursos energéticos a intereses ajenos a la Nación que conformamos"; palabras que formaron parte del discurso de López Mateos tras la segunda nacionalización.

Actualmente, el litio representa un importante material con miras hacia el futuro inmediato. Con él, se fabrican microchips; baterías para autos, computadoras, celulares, medicamentos entre otras cosas. Desde hace ya algunos años, este metal ha adquirido una gran demanda a nivel mundial debido a sus propiedades, que lo hacen el material perfecto para la fabricación de los productos antes mencionados, además de ser utilizado en la industria de la aeronáutica y la energía nuclear. La explotación del litio es tan prometedora como la explotación del petróleo o del oro, la diferencia es que los yacimientos de litio son mucho más escasos que los de los anteriores materiales mencionados. La gran demanda de litio y su precio a nivel internacional han provocado conflictos bélicos, territoriales y políticos en algunos países como Argentina, Bolivia o Afganistán, por mencionar algunos.

La Reforma Eléctrica de la 4T, plantea que, en el texto de la Constitución, se plasme que el litio es propiedad de la nación; lo cual se traduciría en que no habría concesiones a extranjeros para la explotación de este metal. La explotación y comercialización de este metal lo harían los mexicanos y las ganancias serían a favor del pueblo de México. Por lo pronto, al igual que hace unos años el pueblo respaldó la Expropiación Petrolera y defendió la nacionalización de la industria eléctrica, hoy nos toca defender la nacionalización del litio.■

▷ RAYUELA

Muy bien que el PAN quiera combatir presuntos casos de corrupción. Sólo conviene que no confundan Jerez con Houston.

AMLO reconoció que Ricardo Monreal Ávila es un precursor de su movimiento, así como muchos intelectuales y políticos a quienes sugirió "no escuchar el canto de las sirenas ni caer en la politiquería rumbo al 2024"



EDITORIAL
Francisco
Muro González

Probable apiñamiento de aspirantes en Palacio Nacional

Ya lo fijó el mismo presidente AMLO: las puertas de Palacio Nacional están abiertas, no sólo para Ricardo Monreal, sino igualmente para sus adversarios, los de AMLO. Me imagino, entonces, cómo se van a amontonar los ciudadanos y demás que tengan algún asunto pendiente con el presidente de la República.

Sí, al respecto AMLO andaba de "buenas" y espetó a la prensa: "Claro que sí, claro que sí para él y para todos, hasta para los adversarios; o sea, para todos, yo no odio, sí, no tenemos enemigos, tenemos adversarios, yo no quiero tener enemigos", respondió el presidente luego de ser cuestionado sobre el llamado a la unidad que formuló este fin de semana el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, a la bancada de Morena. (consúltese <https://www.excelsior.com.mx/nacional/ricardo-monreal-con-puertas-abiertas-en-palacio-nacional-amlo/>)

El jefe del Ejecuti-

vo federal reconoció que Ricardo Monreal Ávila es un precursor de su movimiento, así como muchos intelectuales y políticos, a quienes

sugirió "no escuchar el canto de las sirenas" ni caer en la politiquería rumbo al 2024.

De semejante cuenta, AMLO

afirmó que Monreal Ávila, coordinador de los senadores de Morena y aspirante presidencial, tiene "abiertas las puertas de Palacio Nacional". Señaló, del mismo modo, que asimismo sus adversarios en general tienen abiertas las puertas del recinto histórico, de Palacio Nacional, donde despacha desde diciembre de 2018.

Sin que los medios de comunicación le preguntaran sobre el método para elegir al candidato presidencial de Morena, el presidente recaló que el método de la encuesta es muy efectivo y quien salga mejor posicionado o posicionada, ese deber ser apoyado por todos.

Y sí, igualmente AMLO reconoció que Ricardo Monreal Ávila es un precursor de su movimiento, así como muchos intelectuales y políticos a quienes sugirió "no escuchar el canto de las sirenas ni caer en la politiquería rumbo al 2024". En otras palabras, AMLO sugirió a los aspirantes a sucederlo que se estén sosiegos frente a la sucesión gubernamental.



EDITORIAL
Ricardo
Monreal Ávila

ricardomonreal@yahoo.com.mx

Podrán ser muchos los retos y las dificultades, pero nunca abandonaré la lucha que iniciamos hace más de dos décadas, porque, como Homero bien lo señaló: "Llevadera es la labor cuando muchos comparten la fatiga"

Nuestra odisea

Odiseo tardó veinte años en regresar a Ítaca. Pasó una década luchando en Troya y le tomó otra más regresar a su hogar. Enfrentó todo tipo de tentaciones y peligros.

La ninfa Calipso le prometió la inmortalidad, siempre y cuando se quedara en su isla y renunciara al deseo de regresar a casa. Ya cerca de Ítaca, su tripulación abrió la bolsa que contenía los vientos del Oeste, desatando una tormenta que los alejó nuevamente de su tierra y los dejó sin esperanzas de regresar. Polifemo, hijo del dios Poseidón, devoró a muchos de sus compañeros de viaje; otros tantos fueron asesinados por gigantes antropófagos.

La hechicera Circe lo embrujó para retenerlo un año en su isla, y —justo antes de llegar a Ítaca— se encontró con las sirenas. Lo que quedaba de su tripulación se tapó las orejas con cera, y él fue amarrado al mástil de la embarcación, para no sucumbir al canto de esas criaturas.

Ya en Ítaca, Odiseo no gozó de felicidad inmediata, a pesar de encontrarse en su hogar. Tuvo que enfrentarse con todos los que intentaban apropiarse de su reino y casarse con Penélope, su esposa. Pudo haber desistido, pero saber que había llegado al puerto que tardó tantos años en alcanzar le dio la fuerza para poner en marcha un plan, con el fin de que la tranquilidad y la normalidad regresaran a su tierra, lo que finalmente logró con mucha dificultad.

La de Odiseo es una historia de adversidad, pero también de cuán relevantes son la perseverancia y el no perder de vista el objetivo final. Es, asimismo, un ejemplo de lo importante que es contar con personas dispuestas a colaborar para alcanzar una meta: sin la ayuda de Atenea, de otras divinidades y de una decena de personajes, el guerrero nunca hubiera llegado a Ítaca. La soledad habría convertido a cualquiera en un náufrago, impidiendo la añorada vuelta al hogar.

Hace casi un cuarto de siglo me uní al movimiento enca-

bezado por el hoy presidente Andrés Manuel López Obrador. Desde que ganamos la gubernatura de Zacatecas hasta lograr que el proyecto encabezado por él llegará a la Presidencia pasaron exactamente veinte años, una odisea en la que enfrentamos de todo, y en la cual la vida misma impidió que muchas de las personas que nos acompañaban pudieran ver cristalizado el anhelo de iniciar la construcción de un país más justo y equitativo. Fue un camino lleno de difi-

cultades, tropiezos y amenazas, pero ni por un momento perdimos la esperanza de cumplir nuestro objetivo de transformar la vida pública de México.

No obstante, la llegada del movimiento al poder, como el arribo de Odiseo a Ítaca, no implicó un cambio inmediato. Desde entonces hasta ahora, hemos seguido enfrentando resistencias y reacciones. No hay ciclopes, hechiceras o sirenas, pero sí quienes intentan convertir las diferencias naturales al interior de nuestro

movimiento en herramientas para dividir, para evitar que cumplamos nuestro objetivo.

Siempre me mantendré del lado del presidente, porque hacerlo es estar del lado de la historia. Podrán ser muchos los retos y las dificultades, pero nunca abandonaré la lucha que iniciamos hace más de dos décadas, porque, como Homero bien lo señaló: "Llevadera es la labor cuando muchos comparten la fatiga".

Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA



Puro Veneno

AUSENTES

Cinco fueron los alcaldes que no asistieron al primer Encuentro Estatal con los Municipios: Yanet Morales, de Apulco; Salvador Cabral, de Momax; Alan Murillo, de Sombrerete; Salvador Arellano, de Tlaltenango, y Bárbaro Flores, de Villa García. Todos del PRI y el PAN. Y por aquello de que en la nueva gobernanza no saben de rencores, pues a estos presidentes municipales los mandaron al paredón, donde los acusaron de desprecio al evento que, más de encuentro, los que sí asistieron lo calificaron de soliloquio. Cuentan las serpientes que no pocos se quedaron con las ganas de que les dieran la palabra, pues al parecer la invitación solo incluía la foto y no participación. Otros, como Saúl Monreal, aclararon que los millones para obra no son dádivas, sino nomás lo que les corresponde. En su defensa, los exhibidos comentaron que, amén de lo dicho por el de Fresnillo, si en las giras no los juntan, ¿por qué ahora sí?

ENOJADO

El que dicen que abandonó el Palacio de Convenciones con la mecha prendida fue el alcalde de Miguel Auza, Armando Perales, a quien y apenas lo alcanzaron a ver, de tan rápido que huía. El ex diputado quiso pasar desapercibido después de la arrastrada que le dieron por servirse con la cuchara grande en sueldos, junto con regidores, síndica y sus funcionarios. Al estilo de la 4T, región Zacatecas, el presidente municipal dijo que el asunto ya estaba aclarado. Será que el de Morena anda enojado porque tuvo que meter reversa a los aumentos de salarios, apenas cuando, según confirman por aquellos lares, se acababa de atender en conocido hospital privado de la capital. Ni que fuera austero para andar en públicos. En eso sí a Perales Gándara no se le puede acusar, si solo siguió el ejemplo del mero mero de la Cuarta Transformación.

CAMBIOS

Arrancan los cambios. No se equivocaron las viboras que adelantaron que el antes diputado verdiguinda Humberto de la Torre se iría a servir al DIF estatal, una vez que su pareja, Nieves Medellín, llegó a la Legislatura para que todo quede en familia y la curul de vuelta a Morena. Este miércoles, el gobernador David Monreal presentó a De la Torre Delgado como director general del sistema, en sustitución de Ana Elisa Ramos. La ex funcionaria no duró ni cinco meses al frente del organismo asistencial. Y es que, en contraste con la presidenta honorífica Sara Hernández, a Ramos Carrillo solo se le conoció por grosera, prepotente y lo que le sigue, según las quejas desde personal hasta usuarios! Lo peor, comentan los chismosos, es que en la Sezami rumoran que allá la mandarían. A ver si ahí la aguantan, advierten desde el SEDIF.

VANIDOSOS

Así como hay sumas que restan, hay multiplicaciones que dividen, y valga la analogía porque si algo suma, divide, resta y multiplica a los grupitos que encarnan la Legislatura son los números, sobre todo, si traen el signo de pesos. A escasos meses de haber asumido (¡jo sumido!) el cargo, la mata sigue dando en la rebatinga por los dineros. De ahí que a uno de los grupos, sin distingo de oficialistas y plurales, les cayó como balde de agua fría que otro bando contrató un despacho externo para auditarlos. ¡Sopas! La división es el signo, sin mencionar la inoperancia, pero que nadie se atreva a pedirles cuentas porque ponen el grito en el cielo. Uno de los cianes ya tenía su despacho a modo para "auditar", pero el otro bando, como con los médicos, quiere una segunda opinión. El dinero no es la vida, es tan sólo vanidad, reza una canción, pero hay diputados pasados de vanidosos. ¿Nombres? ¡Adivina, adivinador!

"NO ME CONDENES"

Ahora sí que el PAN va en serio. La diputada federal Cecilia Patrón llamó a investigar la corrupción ¡de 100 años atrás! Y es que, en tribuna, la legisladora albiuzal retó a los de Morena a decir no a la "Mansión del Bienestar" de ¡Ramón López Velarde! ¡Y el poeta jerezano qué culpa tiene de lo que haga el hijo del presidente, José Ramón López Beltrán? Con esa oposición...



HISTORIAS E IDENTIDADES

Gabriela Bernal Torres

Un sitio Patrimonio Mundial es siempre una utopía que se balancea entre la ciudad ideal para el visitante y la ciudad habitable para los pobladores

El drama de los sitios Patrimonio Mundial (I)

En 1972 se celebraba en París una convención con el fin de discutir y proyectar soluciones para la protección de un patrimonio cultural y natural que el vertiginoso crecimiento de la modernidad estaba amenazando. Ciudades cada vez más grandes y modernas parecían no dar cabida a los monumentos o conjuntos arquitectónicos de otros tiempos, ni a las formaciones físicas y biológicas que parecían estorbar. En varios lugares estaban empujando a la muerte a un patrimonio cultural y natural invaluable para la humanidad. Ante esta preocupación y sin duda, ante el deterioro de algunas piezas de valor único, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura creó un comité internacional de protección para dicho patrimonio

al que denominó "Comité del Patrimonio Mundial". Como parte de las primeras medidas, se pretendía elaborar un listado de lugares de carácter excepcional en los ámbitos de la historia, del arte (patrimonio cultural) así como aquellos espacios que la naturaleza misma dotó de una singularidad particular para que, además de tener registro de ellos, cada país miembro se hiciera responsable en la identificación, investigación y conservación de ese patrimonio. Asimismo, se señaló que se crearía una "lista de patrimonio mundial en peligro" en donde se incluirían los bienes cuya salvaguarda estuviera en riesgo, en virtud de llevar a cabo todas las acciones necesarias para su protección. A partir de ahí, todas las naciones ricas en patrimonios

arquitectónicos, históricos y artísticos, compitieron por insertar en esa lista el mayor número de lugares posibles. Cabe destacar que una distinción como ésta, implica no solo el prestigio internacional, sino una buena cantidad de recursos económicos incentivados por el turismo, la publicidad y, por supuesto, el acceso a un fondo especial al que todo sitio patrimonial tiene entrada. Uno de los primeros monumentos declarados como patrimonio universal en 1978 fue la Catedral de Aquisgrán, en Alemania, donde destaca la capilla palatina construida en plena Edad Media que vivió acontecimientos como la coronación de Carlomagno. Luego, en ese mismo año, un centro histórico de Latinoamérica obtendría tal honor; se trataba de un núcleo urbano

perfectamente conservado, que mantenía casi inalterable, la distribución espacial y arquitectónica de las antiguas ciudades coloniales iberoamericanas: se trataba de la ciudad de Quito en Ecuador. Desde ese año y sobre todo en las décadas de los ochenta y noventa, varios centros urbanos de Latinoamérica, conquistaron el tan anhelado nombramiento de Patrimonio Mundial. El centro histórico de la ciudad de México se unió a finales de los años ochenta (1987) junto con los centros de Puebla y de Oaxaca. La inscripción de la parte histórica de Zacatecas a la lista del Patrimonio Mundial llegaría seis años después, siendo el próximo año, el trigésimo aniversario de este nombramiento. Nuestro centro histórico fue reconocido bajo los criterios

de evaluación II y IV, que en términos generales implican aquellos espacios que contienen ejemplos representativos de un tipo de construcción o conjunto arquitectónico. En este caso, nuestro centro es reconocido por su arquitectura representativa de los siglos XVII y XVIII que, con la caprichosa topografía del sitio y el aparente desorden urbanístico, son característicos de una ciudad colonial minera. El criterio II, por su parte, caracteriza un sitio por haber sido escenario histórico de intercambio de influencias. Pero a casi treinta años del nombramiento de nuestra ciudad, habría que hacer un recuento de los beneficios... pero también de los daños. Si bien es cierto que el título trae consigo muchas ventajas, como las mencionadas líneas

arriba, también han acarreado una serie de problemas para los habitantes que las viven a diario. Un sitio Patrimonio Mundial es siempre una utopía que se balancea entre la ciudad ideal para el visitante y la ciudad habitable para los pobladores. Muchas ciudades patrimonio se han convertido en inhabitables porque dejan de responder a las necesidades actuales de sus pobladores y buscan, por otro lado, el mayor beneficio turístico o económico. En centros históricos como los de Ciudad de México o Puebla, se ha visto un proceso de gentrificación en donde los moradores originales deben desplazarse a zonas menos costosas que el centro histórico ahora convertido en una zona comercial y turística. En este sentido cabría preguntarse, ¿qué ha sucedido con Zacatecas a treinta años de su nombramiento?

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

TOTAL TRANSPARENCIA EN HISTÓRICA INVERSIÓN



Durante el Encuentro Estatal con Municipios, el gober **DAVID MONREAL** ratificó su compromiso con el uso eficiente y transparente del recurso público. Sin distinción de partidos, los 58 municipios del estado recibirán recursos para proyectos específicos de desarrollo social, se generará empleo, se impulsarán proyectos de obra y sobre todo se acabará con el rezago social que existía.

A diferencia de otras administraciones, en esta ocasión, la asignación de recurso se hizo de cara a la ciudadanía, pues basta con recordar que, anteriormente, en conclave, en Paraíso Caxcan, el recurso se entregaba en lo oscuro, sin que nadie supiera qué, cuánto y para qué. Los alcaldes respaldan esta decisión y contentos saben que por fin se tendrán presupuestos históricos.

'SARITA' HERNÁNDEZ CAMBIA DE TITULAR DE SEDIF.



La presidenta honorífica del SEDIF, **SARITA HERNÁNDEZ**, tomó la mejor decisión para el organismo y optó por sustituir a la directora **ELISA RAMOS**, de quien ya había recibido numerosas quejas no solo por su falta de espíritu de servicio y su poca humildad, sino por el despotismo con el que trataba al personal y peor, por el maltrato que les daba a los ciudadanos vulnerables que acudían a solicitar alguna ayuda. Realmente la actitud de **ELISA** contrastaba con la de la señora **SARA**, quien ha dado muestras de gran sensibilidad y visión para hacerse llegar de mayores apoyos para el organismo asistencial. Así que ponderó el servicio público brindado con sencillez, humildad y empatía, y decidió invitar al exdiputado **VÍCTOR HUMBERTO DE LA TORRE**, quien recién solicitó licencia en la Legislatura local. Ojalá el fresnillense responda como lo espera **SARITA**.

TRÁNSITOS, PREOCUPADOS POR DESPIDOS.

Los que están preocupados por la posibilidad de quedarse sin trabajo pese a los años de antigüedad que tengan, son los oficiales de vialidad, ya que a muchos los han despedido y a otros tantos los han invitado a que se apeguen al retiro voluntario. Esta dependencia no se escapó del análisis que implementó la secretaria de Administración, **VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ**, para la depuración de todas las áreas del Gobierno del Estado, así que

el director **OSVALDO CALDERA**, se puso a checar perfiles profesionales, antigüedad, experiencia, disponibilidad, etc. para hacer las propuestas de despido y permanencia, aunque dicen que la secretaria ya tenía su propia lista y dirá adiós a los que tienen al menos 20 años. Sin embargo, advierten los tránsitos que no se quedarán de brazos cruzados y harán que valga su antigüedad o les llegará la demanda laboral.



MIGUEL VARELA, FELIZ COMO LOMBRIZ.

No solo porque anda de papá culeco con el nacimiento de su retoño, un bebé chulo de precioso que nos presume en sus redes, o porque anda muy a plácido haciendo ejercicio para bajar los kilitos que subió después del maratón Lupe-Candelaria –algo que, por cierto, no le preocupa tanto porque sostiene que los gorditos son los de la sonrisa más bonita, los que tienen el pegue pues– sino porque ya tiene en el horno una iniciativa de ley que propondrá en la Cámara Baja para agilizar el proceso de adopción de niños y niñas. Ahora que se convirtió en padre, le fluye la sensibilidad y sabe que con procesos tan tardados, los más afectados son los niños que carecen de un hogar amoroso, sólido y estable, así que le meterá acelerador a esa iniciativa.



MANTENDRÁN IGUAL, BOLETA PARA CONSULTA NACIONAL.

Ya con la consulta nacional para la revocación de mandato en la puerta, los dimes y diretes al interior del TEPJF, de los magistrados que apoyan al presidente **LÓPEZ OBRADOR** y de los que le hacen el fuchi bajita la mano, pusieron a consideración del pleno la posibilidad de cambiar el diseño de la boleta, esa que ya habían aprobado desde octubre pasado y que ahora pretendían presentar distinto, dicen que para que los mexicanos se confundan y terminen votando por la continuidad del presidente. El cambio lo propuso la magistrada **JANINE OTALORA**, pero fue rechazado por mayoría. Con estiras y aflojas, el INE sigue con la organización de la encuesta, pese a que Hacienda dijo que no hay más dinero.





SUSANA SÁNCHEZ

Maestra en Educación Familiar

Formando en la compasión

“Reír con los que ríen y llorar con los que lloran”

Uno de los valores de convivencia que confunde a muchas personas y que puede dar pie a un sentimiento equivocado es la compasión, esa palabra que muchos podemos entender como un sentimiento de pena y ternura ante el sufrimiento o el dolor de otro, pero que en realidad tiene un sentido muchísimo más amplio y que podemos interpretar como la capacidad de poner nuestros sentimientos en consonancia con los sentimientos de los demás.

La etimología de la palabra viene del latín *cumpassio*, traducción del vocablo griego *sympátheia*, que quiere decir literalmente sufrir juntos, tratar con emociones; el diccionario de la RAE nos dice que “es un sentimiento humano que se manifiesta desde el contacto y la comprensión del sufrimiento de otro ser. Más intensa que la empatía, la compasión es la percepción y la compenetración en el sufrimiento del otro, y el deseo y la acción de aliviar, reducir o eliminar por completo tal situación dolorosa”. San Pablo nos dice que la compasión es “reír con los que ríen y llorar con los que lloran” enlazando así la compasión con la actitud de compartir, y en este sentido, nosotros ejercitamos la compasión cuando los estados emocionales de otro resuenan de tal forma en nuestro interior que, de alguna manera, nosotros también los

experimentamos.

Y es correcto decir, de alguna manera, porque efectivamente, no tenemos ejercitada al cien por ciento la calidad de asumir como propios los sentimientos y vivencias de los demás, nuestra individualidad hace difícil el que sintamos lo mismo que los otros y justo en ese detalle es en donde tenemos que trabajar para ensanchar nuestro corazón y hacer propios los sufrimientos y alegrías de los demás para poder alcanzar la verdadera compasión, trabajando activamente por mejorar la situación de las personas con quienes nos identificamos. Enseñar a nuestros hijos a escuchar atentamente y preocuparse por los demás mostrándoles en la medida de lo posible que nos podemos acercar más al corazón de los que nos rodean y participar activamente en sus cosas les ayudará a mantener una buena relación afectiva con quienes les rodean a lo largo de su vida. Este proceso de enseñar a los nuestros a adquirir la compasión comienza con enseñarles a conocer las propias emociones, reconociendo los sentimientos propios y dándose cuenta de las variaciones de su propio estado de ánimo para poder ponerles nombre e identificarlas.

Una vez hecho esto, debemos enseñarles a controlar esas emociones, de modo que sepan gestionarlas de manera adecuada. Es importante

también que aprendan a motivarse ellos mismos con actitudes positivas para que, entonces puedan reconocer las emociones ajenas e intenten ver el punto de vista del otro, captando sus emociones para poder entender sus sentimientos.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx



#YCumplió

Cuando las cosas dependen directamente de los personajes que definen las situaciones y no de terceros, las cosas cambian; es el caso del gobernador DAVID MONREAL ÁVILA y la Delegada de Programas del Bienestar, VERÓNICA DÍAZ ROBLES quienes han sabido compaginar tan bien, que ahora, hacen una mezcla de recursos que van a beneficiar a todo el estado.

No hablamos de cosas menores, serán más de 3 mil millones de pesos que se combinaron entre la federación y recurso propio estatal, para que se beneficie a los 58 municipios sin distinción; sí, por densidad poblacional, las cosas deben ser valoradas, pero a todas le tocará en justa medida, como se prometió hace unos días.

#ObraSocial

Yen esta administración no es como las anteriores, donde los moches abundaban; donde los del contentillo tenían más y los apesadados menos; no: aquí se hizo una valoración real de las necesidades y así se aprovechará el recurso, sin más ni menos. Así se evita la corrupción, el tráfico de influencias y demás delitos. Repito, todo en justa medida.

Habrá reclamos, sí; habrá inconformes, también, pero cuando las cosas se quieren hacer apegados a la norma, siempre habrá los que no quieren apegarse. Es entendible, porque las cosas no son como antes, ahora, hay gente derecha que quiere llevar las cosas como deben ser.

#Nuevo Titular

Ahora sí, conocemos a ciencia cierta porque HUMBERTO DE LA TORRE dejó el Congreso del Estado; tal y como se especulaba, el ex legislador, llevará el rumbo del Sistema Estatal Desarrollo Integral de la Familia, donde antes despachaba ANA ELISA RAMOS, a quien seguramente veremos pronto en otra encomienda.

Mientras, al diputado con licencia, lo veremos gestionando toda la política social y dirigir uno de los aparatos más nobles de la administración, pero a la vez, uno de los más mal utilizados en los últimos sexenios. Esperamos entonces, que a partir de la llegada de este joven político, las cosas tomen el rumbo necesario, porque, ah cómo lastimaron este instituto...

#PorEl Desarrollo

En Río Grande, las cosas caminan y bien. Allá, la visión del alcalde MARIO CÓRDOVA LONGORIA es de mejorar, primordialmente, dos aspectos importantes: la economía local y el campo. Es bien sabido que este municipio es un polo de desarrollo comercial y agropecuario, necesario para la región norte del estado.

En una entrevista que tuvimos con él, ya nos relató que trata de impulsar estos dos ejes como prioritarios, por lo que busca sumar esfuerzos de todos los sectores para que se consolide este cometido; por ello, se ciñó a que los primeros 100 días de gobierno, se cumplieran estos puntos, principalmente.

#LoQue Viene

Las acciones contundentes han llegado, como sucede con el impuesto predial; entre los reconocimientos y estímulos económicos, lo que resalta es que a los ejidatarios se les regresará lo contribuido en la misma medida, más otro porcentaje similar -con recursos propios del municipio- para que se realicen obras de primera necesidad en sus predios.

Así, con acciones de impacto real, se nota el interés de transformar el municipio; discursos hay muchos, sin embargo, tras la crisis que se vivió este inicio de administración -por los laudos heredados- se logró hacer bastante; ahora, toca que con el recurso propio las acciones y resultados se den por sí mismas... ¿o no raza?

¡ Hasta el lunes !

Estado32
.com.mx